
Bom dia a todos !   

 

Nos reunimos hoje, o Instituto de Biologia, a Universidade do 

Estado do Rio de Janeiro, familiares e amigos de Roberto Alcantara 

Gomes para um momento de lembrança, reconhecimento e respeito 

pela sua pessoa nessa ausência de já 20 anos. 

 

Nesse tempo novos servidores ingressaram na UERJ que não 

tiveram a oportunidade de conviver com Roberto Alcantara Gomes. 

Vamos buscar lembra-lo com carinho e saudades 

 

Criando o Instituto de Biologia e o Curso de Ciências Biológicas, 

Roberto (como sempre o chamávamos) já “inovava” criando ao 

mesmo tempo o Programa de Pós-graduação em Biologia-

Biociências Nucleares. Fazia naquele momento uma leitura 

avançada para o então padrão Uerjeniano.  Já naqueles anos 70, 

apontava para a multi e interdisciplinaridade tão em voga nos dias 

de hoje. Roberto mostrava sua visão de futuro e nos ensinava assim 

que não apenas o retorno a curto prazo e individualizado ser 

importante para uma Unidade Acadêmica, mas estratégias deveriam 

ser definidas para até longo prazo. Já nos apontava a importância da 

publicação científica, da orientação na formação de recursos 



humanos e da presença do pesquisador na administração. Os grandes 

indicadores de produtividade acadêmica nos dias de hoje. 

No Instituto, estimulou os então três departamentos que agregavam 

cada um várias disciplinas a se especializarem. Assim com o correr 

do tempo foram sendo constituídas as diferentes linhas de pesquisa 

que alimentam hoje os 12 Departamentos e o Programa de Pós 

criado por ele e mais outros 06 Programas no Ibrag e em outras 

Unidades Acadêmicas,  todos nucleados pelo primeiro. Ao mesmo 

tempo, estimulou os professores a buscarem em laboratórios no 

exterior complementação fundamental às suas formações 

acadêmico-científicas e com isso a internacionalização da Uerj. 

 

Nossa lembrança a Roberto deve ser mantida, como exemplo de um 

acadêmico no seu pleno. Com certeza se não nos tivesse deixado, 

tão precocemente, com a ajuda da informática e Internet que 

passamos a ter, nem imagino do que Roberto sería capaz, com a sua 

rapidez no trabalho e criatividade.  

 

Hoje, como Diretor do Ibrag, falo de Roberto com muita 

tranqüilidade. Na convivência profissional que mantive com êle 

desde 1971, como aluno, orientando e colega, fui testemunho de 

muitos fatos. 

 



Fiz, respeitosamente, muitas vezes, contra ponto às suas posições. 

Ele aceitava. Esse é outro ensinamento que Roberto nos deu, a 

possibilidade de evoluirmos não apenas no campo profissional, mas 

também no pessoal, aos escutarmos e buscarmos entender os 

diferentes pontos de vista e mudar.  

 

O Instituto desde 1997 pela resolução 02 Uerj/97 passou a ter 

Roberto Alcantara Gomes confirmado em seu DNA. Instituto de 

Biologia Roberto Alcantara Gomes. 

 

As bases deixadas por Roberto Alcantara Gomes, são tão 

importantes quanto às púricas e pirimídicas, são nosso suporte.  

 

 

Israel Felzenszwalb 

 


